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PÁGINA 6

Botafogo busca 
1ª vitória no 
Brasileirao contra 
o Atlético-GO

ESPORTES

PÁGINA 8

CULTURA

FOTO: RENATO ALVES/AGÊNCIA BRASÍLIA

SAÚDE

Localizado no Hospital de Planaltina, o espaço, que possui quatro consultórios e uma sala 
multiuso, passa por ampla reforma para melhor atendimento na área de saúde mental.

CIDADES
Ressaca Sarau-Vá
encerra ciclo de 
comemorações dos 10 
anos de existência com 
samba na comunidade

RECOLOCAÇÃO DE 
PADILHA NA LIBERAÇÃO 
DE EMENDAS ACIRRA  
DESGASTE COM A CÂMARA

Partida será no está-
dio Nilton Santos, a 
partir das 21h30 (ho-
rário de Brasília). 

Portaria do governo Luiz Inácio 
Lula da Silva, publicada na sexta-
fei ra (12), devolve ao ministro das 
Relações Institucionais atribui-
ções que podem intensifi –car os 
ânimos entre Padilha e Lira (foto).
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CENTRO DE ATENÇÃO PSICOSSOCIAL 
DO HRPL SERÁ ENTREGUE NESTE MÊS

PÁGINA 2

PÁGINA 7

ECONOMIA

PÁGINA 5

TAXAÇÃO DE SUPER-RICOS
SERÁ DEFINIDA ATÉ
O MÊS DE NOVEMBRO

Em viagem aos Estados Unidos, o 
ministro disse que o G20 – grupo 
que reúne as 20 maiores econo-
mias do planeta – deve decidir 
sobre o tema até novembro.

FOTO: AGÊNCIA BRASÍLIA
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Interessado em uma vaga deve ir à Agência ou acessar o Sine Fácil

Servidores participam de ações voltadas para as escolas rurais

FOTO: AGÊNCIA BRASÍLIA

FOTO: FELIPE DE NORONHA/SEE-DF

AGÊNCIAS DO TRABALHADOR 
OFERECEM, HOJE, 438 VAGAS 

Professores de escolas 
do campo discutem 
desafios das unidades

NA data em que é celebra-
do o Dia do Campo (17/4), os 
professores das sete escolas 
rurais da Coordenação Regional 
de Ensino (CRE) do Gama se 
reuniram em uma programação 
especial dedicada ao assunto. O 
evento, realizado no Centro Edu-
cacional Casa Grande, teve como 
objetivo discutir as dificuldades 
enfrentadas por cada escola rural 
e abordar particularidades para 
fortalecer a educação do campo 
no Distrito Federal.

Durante toda a programa-
ção, os servidores tiveram a 
oportunidade de participar de 
palestras, debates e oficinas, 
abordando temas como preven-
ção de violência doméstica e a 
construção de uma educação 
antirracista.

A professora Patricia Aguiar 
Pontes, do ensino fundamental 
do CED Casa Grande, colabo-
rou com a oficina Pensando e 
Vivenciando a Psicomotricidade 
no Chão da Escola. “A iniciativa 
foi muito bacana, principalmen-
te por tratar a educação do 
campo, que muitas vezes não 
recebe o devido destaque. Essa 
luta pelo direito, igualdade, é 
indispensável”, afirma.

A oficina propôs reflexões 
sobre o brincar e o lúdico, vi-
sando trabalhar o movimento e 
a educação desde o nascimento 
da criança. Para Patricia, essa 
abordagem integral da educação 
é fundamental para o desenvol-
vimento dos estudantes, espe-
cialmente em contextos rurais.

DIA DO CAMPO
O Dia do Campo foi institu-

ído pela Portaria nº 419/2018 
da Secretaria de Educação do 
Distrito Federal como uma forma 
de fortalecer a educação do cam-
po, que se tornou modalidade 
específica de ensino em 1998. 
Esta modalidade é centrada 
em princípios e procedimentos 
pedagógicos voltados para a 
população do campo em suas 
formas de produção da vida.

A data escolhida, 17 de 
abril, é simbólica por fazer 
alusão ao massacre de Eldo-
rado dos Carajás, no Pará, 
em 1996, um marco histórico 
na luta camponesa. Durante 
este dia e ao longo do mês, as 
escolas do campo se reúnem 
para trocar experiências, 
promover ações com as co-
munidades do DF.

Cozinheiro, montador, sol-
dador, auxiliar de limpeza, ven-
dedor. Diversas são as funções 
disponíveis nas agências do 
trabalhador do Distrito Federal 
nesta quinta-feira (17). Ao todo, 
estão abertas 438 vagas, que 
oferecem benefícios, além da 
remuneração.

O cargo com salário mais 
atrativo é o de corretor de imóveis 
em Águas Claras, com oferta de 
R$ 6 mil. São 15 oportunida-
des que exigem ensino médio 
completo, mas não cobram 
experiência. Outras postos tam-
bém se destacam pelo valor 
disponibilizado. No Guará, há 
quatro vagas para gerente de 
restaurante (R$ 4.500), uma 
para auxiliar de manutenção 
elétrica e hidráulica (R$ 4.500) 
e uma para técnico mecânico 
(R$ 3.500). Em Santa Maria, 
há dez chances para soldador 
(R$ 3.084,41).

No Paranoá, empregado-
res buscam por marceneiros 
(R$ 2.200), seis açougueiros 

(R$ 2.350), seis ajudantes de 
açougueiro (R$ 1.700) e dois 
auxiliares de marceneiro (R$ 
1.500). Na Asa Sul, a demanda 
é por dez ajudantes de carga e 
descarga de mercadoria (R$ 
1.499,37), dez artífices de 
manutenção (R$ 1.649,31), 
dois operadores de instalação 
de ar-condicionado (R$ 1.950), 
um cozinheiro geral (R$ 2.000), 
um confeiteiro (R$ 1.798,95) 
e um copeiro de hospital (R$ 
1.435,12).

APLICATIVO SINE FÁCIL
Interessados devem cadas-

trar o currículo pelo aplicativo 
Sine Fácil ou presencialmente, 
em uma das 14 agências do tra-
balhador. Os espaços funcionam 
das 8h às 17h, de segunda a 
sexta-feira. Mesmo que nenhuma 
das chances do dia seja atraente 
ao candidato, o cadastro vale 
para oportunidades futuras, já 
que o sistema cruza dados dos 
concorrentes com o perfil que 
as empresas procuram.

população de Planaltina, Ara-
poanga, Fercal, Sobradinho e 
Sobradinho II contará, ainda 
este mês, com uma estrutura 

renovada para atendimento na área 
de saúde mental. O Centro de Aten-
ção Psicossocial (Caps) localizado 
ao lado do Hospital Regional de Pla-
naltina (HRPl) será entregue após 
um serviço completo de reforma, 

com foco na melhoria estrutural e 
maior qualidade do serviço ofertado 
à população.

Com quatro consultórios e uma 
sala multiúso, o espaço teve pintura, 
teto, piso, portas, janelas e banhei-
ros reformados, além de contar com 
novo sistema de climatização. “Há 
a expectativa de ter uma melhor 
ambiência tanto para o servidor 
quanto para a população, além de 
termos maior privacidade para os 
atendimentos individuais”, explica 
a gerente do Caps, Elzicleide de 
Albuquerque.

Classificado como Caps tipo II, 
a unidade atende pacientes a partir 

de 18 anos que apresentam intenso 
sofrimento psíquico decorrente 
de transtornos mentais severos e 
persistentes, como esquizofrenia, 
transtorno de personalidade bor-
derline, depressão profunda, entre 
outros. Além dos 300 enfermos 
acompanhados rotineiramente, 
das 7h às 18h, o acesso é livre 
para quem procurar diretamente 
o serviço. “Casos mais leves são 
encaminhados para as Unidades 
Básicas de Saúde. Já pacientes em 
situação de crise (que precisam ser 
estabilizados) seguem para o Hospi-
tal Regional de Planaltina”, detalha.

A diretora de Atenção Secun-

dária da Região Norte de Saúde, 
que abrange Planaltina, Arapoanga, 
Fercal, Sobradinho e Sobradinho II, 
Halina Alves, explica que o Caps II 
de Planaltina atende moradores de 
toda essa região, sejam eles de áreas 
urbanas, sejam de rurais. “Temos 
uma demanda crescente por servi-
ços de saúde mental e essa reforma 
vai ajudar a atender os pacientes.”

Crianças e adolescentes até 18 
anos são atendidos pelo Caps, loca-
lizado em Sobradinho, que também 
conta com um Caps AD, especiali-
zado no tratamento da dependência 
de álcool e outras drogas localizado 
em Sobradinho II.

A

A unidade faz acompanhamento a mais de 300 pacientes e tem porta aberta a moradores de Planaltina, Arapoanga, Fercal, Sobradinho e Sobradinho II

FOTO: UALISSON NORONHA/AGÊNCIA SAÚDE-DF

O CENTRO de Atenção
Psicossocial fica ao lado do 
HRPl e será entregue após
serviço completo de reforma

Nova estrutura amplia ações da Sejus quanto aos serviços funerários, além dos seis cemitérios da capital

FOTO: JOEL RODRIGUES/AGÊNCIA BRASÍLIA

Sejus-DF recebe licença para que
o crematório comece a funcionar

A Secretaria de Justiça e Cida-
dania (Sejus) recebeu a licença que 
faltava para o funcionamento do 
crematório do Cemitério Campo da 
Esperança, na Asa Sul. Ocupando 
um espaço de 289 m², o espaço já 
está pronto e conta com câmara 
fria para armazenar até seis urnas 
funerárias, câmara ardente, depó-
sito de resíduos para descarte de 
materiais como luvas e aventais 
dos funcionários, entre outros itens, 
sanitário com acessibilidade e uma 
sala de despedida com capacidade 
para 40 pessoas.

Para a secretária de Justiça e 
Cidadania, Marcela Passamani, 
“esta é uma entrega importante da 
Sejus à população do DF porque, 

além de ser o primeiro crematório, 
oferece uma nova estrutura de 
excelência às famílias enlutadas, 
que não vão mais precisar buscar o 
serviço no Entorno, pois agora há 
uma alternativa aos seis cemitérios 
existentes”, explica.

O DF realiza uma média de 
1.046 sepultamentos por mês e a 
pasta é responsável por regular e 
fiscalizar os serviços cemiteriais e 
funerários.

O desenho arquitetônico do 
crematório acompanha o mesmo 
princípio da concepção que o ur-
banista Lúcio Costa adotou para o 
desenho do cemitério, formado por 
uma espiral definida a partir do oc-
tógono. Dessa forma, no momento 

da despedida do ente querido, há a 
entrada de luz em todas as fachadas, 
por meio das aberturas e janelas.

DEMANDA ANTIGA
Segundo a recepcionista Karen 

Lorrane Moreira, o crematório 
é a resposta a uma demanda dos 
residentes da capital. “Meus avós 
queriam ser cremados. Quando 
faleceram, mesmo com a dor que 
sentíamos, ainda tivemos que resol-
ver toda a questão de traslado para 
o Entorno porque não havia cre-
matórios no DF. Além de cumprir 
o desejo deles, a cremação é menos 
prejudicial ao meio ambiente do que 
o enterro em caixão, portanto, mais 
ecologicamente correta”, afirma.

A Defensoria Pública do 
Distrito Federal (DPDF) re-
alizou 34 atendimentos no 
1º Mutirão de Atendimento e 
Retificação de Nome e Gênero 
de Pessoas LGBTQIAP+ em 
Situação de Privação de 
Liberdade. A ação ocorreu 
nesta quarta-feira (17), na 
Penitenciária Feminina do 
Distrito Federal, no Gama.

Os atendimentos foram 
realizados pelos núcleos de As-
sistência Jurídica de Promoção 
e Defesa dos Direitos Humanos 
(NDH) e de Execuções Penais 
(NEP) da DPDF. O evento faz 
parte de um projeto-piloto com 
foco no acesso à Justiça e à 
cidadania da população trans 
em situação de cárcere.

Para o defensor público-ge-
ral, Celestino Chupel, a iniciativa 
garante o respeito aos direitos 
humanos e à identidade de gê-
nero de pessoas LGBTQIAP+ em 
situação de privação de liberda-
de, reconhecendo sua dignidade 
e autonomia. “O mutirão auxilia 
no combate a discriminação e o 
preconceito dentro do sistema 
prisional, criando um ambiente 
mais inclusivo e seguro além de 
contribuir para a redução do so-
frimento psicológico e emocional 
enfrentados por esses cidadãos 
ao serem obrigados a viver 
sob uma identidade que não 
corresponde à sua verdadeira 
essência”, explicou.

> EMPREGOS NO DF

> NO GAMA

> NA ASA SUL> NO GAMA (II)

CIDADES

Saúde mental terá reforço com
reforma do Caps de Planaltina

Mutirão atende 
pessoas LGBTQIAP+ 
em penitenciária 
feminina
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Câmara Legislativa do 
Distrito Federal realizou, 
nesta quarta-feira (17), a 
segunda comissão geral 

–  de um total de quatro –  para 
debater o projeto de lei com-
plementar nº  41/ 2024, que trata 
do Plano de Preservação do 
Conjunto Urbanístico de Brasí-
lia (PPCUB). O tema levou ao 
plenário da Casa representantes 
do governo, do empresariado e 
de moradores da área tombada 
da capital do Brasil, todos com 
discursos pela conciliação de 
desenvolvimento com preserva-
ção. Entre os principais pontos 
abordados, esteve a situação do 
Setor Comercial Sul (SCS).

Desta vez, a comissão geral 
foi promovida pela Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), sob 
a presidência do deputado Thia-
go Manzoni (PL). “O PPCUB 
talvez seja o projeto de maior 
relevância para a população a 
ser votado este ano. Brasília 
aguarda há anos por esse Plano, 
e temos a oportunidade de dar 
uma resposta nesta legislatura”, 
apontou o distrital. 

A expectativa, de acordo com 
o liberal, é assegurar segurança 
jurídica “para que Brasília se de-
senvolva, cresça, com os cidadãos 
sabendo quais são as regras do jogo 
e os parâmetros válidos para esse 
desenvolvimento e crescimento”.

Colocando-se à disposição 
para esclarecer dúvidas da 
sociedade e dos parlamentares 
sobre o projeto, o secretário de 
Desenvolvimento Urbano e Ha-
bitação do DF, Marcelo V az, ex-
plicou que o PPCUB contempla 
plano de preservação;  normas 
de uso e ocupação do solo, e 
plano de desenvolvimento local. 
Ele frisou que preservar o patri-
m{nio nmo significa ³engessar” 
a cidade:  “Pelo contrário, a 
preservação tem de estar aliada 
ao desenvolvimento ordenado e 
sustentável”.

“Não estamos alterando pa-
râmetros que possam ferir o 
tombamento da cidade. Estamos 
mantendo esses parâmetros e 
deixando-os cada vez mais cla-
ros”, pontuou o secretário, que 
ainda acrescentou:  “Para que 
todos os cidadãos e empresários 
saibam o que pode e o que não 
pode ser feito”. 

TRABALHO TÉCNICO
O subsecretário do Conjunto 

Urbanístico de Brasília, Ricardo 
Noronha, argumentou que o 
projeto encaminhado para o Le-
gislativo resulta de um trabalho 
técnico realizado ao longo de 
mais de dez anos:  “É  um trabalho 
profundo, não foi feito a ‘ toque 
de caixa’ ”. O gestor reforçou a 
fala do secretário de Habitação 
destacando que o PPCUB “vem 
para substituir um arcabouço de, 
aproximadamente, mil normas, 
que abrem muito espaço para 
interpretaçõ es”.

A conciliação de normas 
técnicas e do “desenvolvimento 
de uma cidade capital, viva e rica 
culturalmente” com a preserva-
ção do patrimônio urbanístico 
foi abordada pela conselheira do 
Conselho de Desenvolvimento 
Econômico, Sustentável e Es-
tratégico do DF (Codese/ DF), a 
arquiteta G iselle Moll. 

DESAFIO
³1ingupm deseMa modificar 

a escala gregária e a escala 
residencial. Conciliar desenvol-
vimento com preservação foi 
o grande desafio Tue a eTuipe 
conseguiu fazer frente”, avaliou 
Moll, pedindo a aprovação da 
proposta.

“Essa não é uma discussão 
nova, o projeto está sendo dis-
cutido há mais de 15  anos. Teve 
um momento em que ele estava 
pronto para ser votado, mas en-
trou numa fase eleitoral, e foram 
colocados alguns ‘ jabutiś ;  aí 
preferimos devolver ao governo”, 
lembrou o deputado Chico V igi-
lante (PT). O parlamentar garan-
tiu que estará atento ao texto e 
registrou que o PPCUB não diz 
respeito apenas ao Plano Piloto, 
abrangendo também o Cruzeiro, 
os Lagos Sul e Norte, o Sudoeste, 
a Candangolândia e o Setor de 
Ind~strias *rificas �6I*�.

A
A comissão geral foi promovida pela Comissão de Constituição e Justiça sob a presidência do deputado Thiago Manzoni (PL)

FOTO: CAROLINA CURI/CLDF

REPRESENTANTES do 
governo, do empresariado 
e de moradores da área 
tombada participaram 
da sessão na CLDF

POLÍTICA

Debate sobre PPCub tem foco no
desenvolvimento com preservação

FOTO: RAFA NEDDERMEY ER/ABR

> CRONOGRAMA

Cronograma prevê datas de liberação das duas parcelas do 13º salário

União divulga calendário de pagamentos dos servidores
O governo federal divulgou 

o calendário de pagamentos de 
salários e proventos para 1,2 
milhão de servidores ativos, ina-
tivos e pensionistas da adminis-
tração pública federal em 2024. 
O cronograma também prevê 
as datas de liberação das duas 
parcelas do 13º  salário no ano.

Conforme anunciou a União, 
os pagamentos dos servidores 
continuarão sendo realizados 
sempre no primeiro dia útil de 
cada mês. A regra não se aplica 
apenas aos funcionários do G o-
verno do Distrito Federal (G DF) 
que atuam na segurança pública 
—  eles recebem os proventos até 
o quinto dia útil de cada mês.

Como é padrão, os funcioná-
rios públicos recebem o adianta-
mento de ��� da *ratificaçmo 

Natalina junto ao pagamento de 
junho. Posteriormente, na folha 
de novembro, há o recebimento 
do restante da *ratificaçmo 1a-
talina, com eventuais descontos.

As datas valem para as admi-

nistraçõ es direta e indireta, além 
dos empregados das empresas 
públicas e das sociedades de eco-
nomia mista sob controle da União.

Segundo o Ministério da G es-
tão e Inovação em Serviços Públi-

cos, o calendário não se aplica a 
órgãos e entidades que, em razão 
de disposiç}es espectficas, adotam 
data de pagamento anterior ao pri-
meiro dia útil do mês subsequente 
ao da competência respectiva.

Encontro orienta lideranças para o combate à violência de gênero
Com objetivo de promover açõ es 

unificadas Munto a lideranças reli-
giosas e sociais e à comunidade, a 
Secretaria de Segurança Pública do 
Distrito Federal (SSP-DF) realizou, 
nesta quarta-feira (17), mais uma 
edição do Encontro Formativo da 
Aliança Protetiva –  Instituiçõ es Re-
ligiosas e Sociais no Enfrentamento 
à V iolência Doméstica e Familiar.

O evento foi realizado em Ta-
guatinga, em parceria com Secre-
taria da Mulher, Tribunal de Justiça 
do Distrito Federal e Territórios 
(TJDFT) e polícias Civil (PCDF) e 
Militar (PMDF). O objetivo é prepa-
rar essas lideranças para orientação 
e encaminhamento de mulheres e 
meninas em situação de vulnerabili-
dade à rede de proteção, como forma 
de seguridade de direitos.

Durante o encontro, foram apre-
sentados diferentes temas relativos 
à proteção da mulher e ao enfrenta-
mento da violência doméstica aos 
participantes, entre representantes 
de instituiçõ es, alunos e professores 
da instituição de ensino.

A ação integra o Eixo 4, o Mulher 
Mais Segura, do Programa DF Mais 
Seguro –  Segurança Integral. Ele reú-
ne medidas preventivas e tecnologias 
voltadas à proteção da mulher e ao 
enfrentamento da violência domésti-
ca e familiar e ao feminicídio. Criado 
com objetivo de fortalecer as açõ es 
integradas, aperfeiçoar processos e 
protocolos e reforçar mecanismos 
de proteção às mulheres, o eixo 
reúne uma série de açõ es e medidas 
voltadas para o combate da violência 

de gênero, garantindo mais sincronia 
entre as medidas e, consequentemen-
te, mais eficirncia.

Para o secretário executivo 
de Segurança Pública, Alexandre 
Patury , que representou o titular da 
SSP-DF, Sandro Avelar, no evento, 
preparar a sociedade civil para 
contribuir com o enfrentamento 
da violência doméstica é funda-
mental. “O objetivo é preparar 
essas pessoas, que são lideranças 
em suas áreas, para atuarem como 

> ALIANÇA PROTETIVA

As chuvas estão indo embora. É tempo de sol. E 
com o sol, obras serão aceleradas, mais obras serão 
entregues e novas obras irão começar. Palavra do 
governador Ibaneis Rocha (MDB), que hoje assinou 
a papelada autorizando a construção do Hospital 
Regional do Recanto das Emas (HRE), velha demanda 
da cidade de 150 mil habitantes. Investimento: R$ 
133,7 milhões. Capacidade: 100 eleitos. Prazo de 
entrega: 24 meses. 

No próximo sábado, 
Ibaneis entrega o Viaduto 
do Itapoã-Paranoá, obra 
que tem o formato de um 
violão em homenagem ao 
líder comunitário João do 

Violão, falecido em 2020. 
Por isso, os moradores 
reivindicam que o novo 
complexo seja batizado 
de Viaduto João do Violão. 
Faz sentido.

Já na próxima semana, Ibaneis também deve 
autorizar a construção do Hospital Clínico Ortopédico 
do Guará. Investimento de R$ 204 milhões para cons-
truir 160 leitos. E mais: serão aceleradas as obras de 
reforma e ampliação dos hospitais de Brazlândia e 
Planaltina. É assim, investindo em saúde, que Ibaneis 
responde aos ataques doentios da oposição, para quem 
a saúde pública do DF é um caos. Inveja, quando não 
adoece, mata.

Para ser candidato ao Senado, Ibaneis tem que 
renunciar ao mandato seis meses antes do pleito. Não 
poderá, portanto, inaugurar as obras a serem entregues 
em ano eleitoral. Por isso, hoje escalou Celina para inau-
gurar, em nome dele, as obras concluídas após deixar 
o Palácio do Buriti. Com esse abraço público à Celina, 
Ibaneis deixa claro quem ele deseja ver no comando do 
Distrito Federal.

O cenário político desenha-
do para 2026 provoca insônia 
nos adversários. No palanque 
estará uma dupla difícil de ser 
batida: Celina Leão, candidata 
à reeleição ao Palácio do Buriti, 
e Ibaneis Rocha, candidato ao 

Senado. Um sendo cabo eleitoral 
do outro. Enquanto isso, partidos 
de esquerda tentam inventar 
um candidato capaz de não 
dar o mesmo vexame que deu 
Leandro Grass (PV) em 2022. 
Tá difícil. 

Os artistas, por natureza, são uma classe desunida. 
Assim, como era de se esperar, entrou em cena no 
meio cinematográfico brasiliense a desconfiança sobre 
a escolha da Box Cultural para administrar, junto com a 
Secretaria de Cultura, o Cine Brasília. Tudo por conta 
do currículo da presidente da Box, Sara Rocha.  

A moça traz na baga-
gem importantes cargos 
exercidos tanto na Secreta-
ria de Cultura do DF quanto 
no Ministério da Cultura. 
Foi, por exemplo, diretora 
executiva de três edições 
do Festival de Cinema de 
Brasília. Esquecem, porém, 
que na mesma bagagem 

Sara carrega um caminhão 
de premiações por longas-
-metragens produzidos, 
como o “Mr. Sganzerla”, 
vencedor do prêmio Melhor 
Filme do Festival Interna-
cional é Tudo Verdade, 
principal evento do Brasil 
de cinema documental.  É 
a vida imitando a arte. 

A Comissão de Transporte e Mobilidade da Câmara 
Legislativa aprovou ontem mais uma despesa na conta 
do GDF: o passe livre para pessoas em situação de 
vulnerabilidade social, desempregados e insuficientes 
cardíacos. Aumenta, assim, o número de categorias 
que podem usar ônibus e metrô sem pagar nada.  

Ao autorizar a cons-
trução do HRE, Ibaneis 
foi curto e grosso ao falar 
sobre o futuro político dele 
e o da vice-governadora 
Celina Leão (PP). O go-
vernador desfez rumores 
de que abandonaria a 
política ao final do man-
dato. Declarou em alto e 

bom som: “Eu pretendo 
me candidatar ao Senado 
em 2026”. E reforçou o 
apoio dado à candidatura 
da vice-governadora ainda 
no início do atual mandato: 
“Celina assume para con-
cluir o governo. E talvez, se 
for da vontade dela, deve 
ser candidata à reeleição”. 

Viaduto do João

Hospital do Guará

Celina no comando 

DUPLA IMBATÍVEL

POLÊMICA NO CINEMA 

Bagagem da Sara 

PASSE LIVRE

ABRAÇO NA LEOA

TEMPO DE 
MAIS OBRAS

ARMANDO GUERRA      aguerraagoradf@gmail.com

FOTO: DIVULGAÇÃO/SSP-DF

Objetivo do encontro é preparar lideranças para encaminhamento de vítimas

multiplicadores no enfrentamento à 
violência doméstica. A partir de en-
contros como esse, os participantes 
saberão, ao certo, como direcionar 
vítimas diante de uma situação de 
violência e, principalmente, como 
agir em diferentes situaçõ es.”

Os participantes receberam, ain-
da, orientaçõ es e informaçõ es sobre 
assuntos como o ciclo de violência 
doméstica e familiar e os serviços 
ofertados pela Rede de Atendimento 
da Secretaria da Mulher.

“Quando a sociedade se une 
em torno da pauta da mulher, 
todos saem ganhando. A Aliança 
Protetiva tem o compromisso de 
promover açõ es voltadas à preven-
ção e enfrentamento à violência 
contra as mulheres e outros grupos 
vulneráveis. Dessa forma, com a 
participação popular, conseguimos 
levar informação àqueles que preci-
sam e temos a certeza de que vamos 
alcançar políticas públicas efetivas e 
assertivas”, ressaltou a subsecretaria 
de Enfrentamento à V iolência, da 
Secretaria da Mulher, Maíra Castro.

>> Veja o calendário
de pagamento:

• ABRIL – 1º de maio
• MAIO – 3 de junho
13º (50% do valor, sem descontos) 
– 1º de julho
• JUNHO – 1º de julho
• JULHO – 1º de agosto
• AGOSTO  – 2 de setembro
• SETEMBRO  – 1º de outubro
• OUTUBRO – 1º de novembro
• NOVEMBRO – 2 de dezembro
13º (50% do valor, com descontos) 
– 2 de dezembro
• DEZEMBRO – 2 de janeiro de 2025
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PRAZO PARA OS MEI

IMPACTO DA DENGUE
NA ECONOMIA 

IMPACTO DA DENGUE
NA ECONOMIA (II)

ELETROBRAS NEGOCIA ACORDO 

FOTO: AGÊNCIA BRASÍLIA

FOTO: ANTONIO CRUZ/ABR

A taxa de desemprego 
no Brasil, medida pela Pes-
quisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios (Pnad) 
Contínua, fi cou em 7,8% 
no trimestre encerrado em 
fevereiro deste ano. A taxa 

é superior aos 7,5% regis-
trados no trimestre imedia-
tamente anterior (encerrado 
em novembro de 2023). Por 
outro lado, fi cou abaixo dos 
8,6% do trimestre fi ndo em 
fevereiro do ano passado

O Brasil fechou o mês de fevereiro com saldo positivo 
de 306.111 empregos com carteira assinada. Os cinco 
grandes setores da economia registraram saldo positivo 
em fevereiro. Serviços lidera com 193.127 novos postos de 
trabalho; seguido pela indústria, 54.448 postos; construção, 
35.053 postos; comércio. 19.724 postos; e agropecuária 
que fechou o mês com saldo de 3.759 postos de trabalho. 

No DF, o saldo também 
fi cou positivo, com 6.511 va-
gas. Foram 38.813 admis-
sões e 32.302 demissões. 

No total, em fevereiro, foram 
registrados  no Distrito 
Federal 976.860 empregos 
com carteira assinada

Os microempreendedores individuais (MEI) devem fi car 
atentos ao vencimento do Documento de Arrecadação do 
Simples Nacional (DAS) que ocorre, mensalmente, no dia 
20 de cada mês, ou no primeiro dia útil subsequente. Neste 
mês, como a data cai no sábado, o empreendedor pode 
pagar o boleto até segunda-feira (22). O DAS-MEI é a única 
obrigação fi nanceira do MEI e reúne, em uma única guia, o 
recolhimento de tributos (INSS, ICMS e ISS). Seu pagamento é 
necessário, inclusive, para aqueles que não têm faturamento.

O número de casos de 
dengue no Brasil - doen-
ça favorecida por falhas 
no saneamento básico e 
aspectos climáticos, entre 
outros fatores - pode chegar 
a 4,2 milhões em 2024, 
segundo o Ministério da 
Saúde. Os efeitos diretos 
e indiretos sobre a produ-

tividade no país tendem a 
causar perdas de R$ 20,3 
bilhões, segundo pesquisa 
sobre o impacto econômico 
das arboviroses (doenças 
virais, transmitidas princi-
palmente por mosquitos) da 
Federação das Indústrias 
do Estado de Minas Gerais 
(Fiemg).

O estudo indica que 60% dos infectados estão na 
população economicamente ativa e só para custear o 
tratamento dos casos previstos pelo ministério serão 
necessários cerca de R$ 5,2 bilhões. Outros R$ 15,1 
bilhões representam perdas de produtividade resultantes 
de um efeito cascata. 

A Eletrobras apresentou uma proposta de acordo 
coletivo de trabalho aos sindicatos que prevê, entre 
outros pontos, corte de 12,5% em salários e a auto-
rização para “demissões em massa”, hoje proibidas. 
A autorização não signifi ca, necessariamente, que as 

demissões serão feitas assim que o acordo for assinado.

Caso o novo acordo seja aprovado, a Eletrobras vai 
poder demitir trabalhadores em massa sem apre-
sentar um plano de demissão voluntária -- que ga-
rante alguns benefícios àqueles que escolhem se 
desligar da empresa. Já a proposta de corte dos 

salários vale para os funcionários que recebem até 
R$ 15,5 mil. Quem recebe esse valor, por exemplo, 
pode ter um corte de mais de R$ 1,9 mil por mês.

DESEMPREGO
ABAIXO DOS 8%

DESEMPREGO
ABAIXO DOS 8% (II)

DESEMPREGO
ABAIXO DOS 8% (III)

FOTO: MARCELO CAMARGO/ABR

ISSO FOI feito por meio de 
uma portaria interministerial 
publicada na sexta-feira 
(12); ação deve acirrar 
desgaste com Câmara

Após embate com Lira, governo devolve função a Alexandre Padilha

governo Luiz Inácio Lula 
da Silva recolocou o mi-
nistro das Relaçõ es Institu-
cionais, Alexandre Padilha 

(PT), na liberação de emendas 
parlamentares –  o que deve 
intensificar o desgaste com a 
Câmara dos Deputados.

Emendas parlamentares são os 
recursos que deputados e senado-
res usam para irrigar seus redutos 
eleitorais com obras e projetos.

A atribuição foi devolvida a 
Padilha por uma portaria inter-
ministerial publicada na última 
sexta-feira (12), em meio ao em-
bate entre Padilha e o presidente 
da Câmara, Arthur Lira (PP-AL).

A medida, porém, incomo-
dou líderes partidários e é mais 
um capítulo no desgaste entre 
o Centrão –  bloco informal na 
Câmara que reúne parlamentares 
de legendas de centro e centro-
-direita –  e o governo.

De acordo com o texto, a Se-
cretaria de Relaçõ es Institucionais 
(SRI) será informada sobre as 
indicaçõ es de emendas parlamen-
tares repassadas a ministérios.

CENTRÃ O TENTOU  
DERRU BAR P ADILHA
2 Centrmo articulou, no fi m 

do ano passado, um modelo 
de comunicação direta entre 

O

Governo recoloca Alexandre 
Padilha na liberação de emendas

o Congresso e os ministérios 
responsáveis pelos repasses 
de cada emenda. Isso fez parte 
do plano de tentar esvaziar e 
derrubar Padilha, que cuida da 
articulação política do governo 
Lula.

A portaria sobre as emen-
das parlamentares é assinada 
por quatro ministros —  além 
de Padilha, Fernando Haddad 
(Fazenda), Simone Tebet (Plane-
jamento) e Esther Dw eck  (G es-
tão e Inovação). Datada no dia 
1º  de abril, só foi publicada no 
'iirio 2fi cial da 8nimo �'28� 
na última sexta-feira (12).

A partir de agora, os minis-
térios que receberem os pedi-
dos de emendas parlamentares 
devem encaminhar a cópia da 
indicaçmo de Eenefi ciirios em 

até cinco dias à Secretaria de 
Relaçõ es Institucionais, coman-
dada por Padilha.

Integrantes do governo di-
zem que a lei que criou a pasta 
de Padilha já prevê que o órgão 
seja responsável pelo processo 
de liberação de emendas. Por-
tanto, a portaria serviria apenas 
para operacionalizar essa tarefa.

No ano passado, justamente 
para driblar a participação de 
Padilha sobre as emendas, os 
parlamentares aprovaram um 
dispositivo na Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 2024 
que permite que as indicaçõ es 
dos recursos (emendas de ban-
cada estadual e emendas de 
comissão) sejam enviadas di-
retamente aos ministérios, sem 
passar pela SRI.

Presidente da Câmara chamou Padilha de “desafeto pessoal”
O mal-estar entre Câmara 

e ([ecutivo se intensifi cou nos 
últimos dias, em especial após 
a confi rmaçmo da prismo do de�
putado Chiquinho Brazão (sem 
partido-RJ), quando o presidente 
da Casa viu interferência de Pa-
dilha na votação.

Na última quinta-feira, a de-

claração pública de Lira ao chamar 
Padilha de “desafeto pessoal” e 
“incompetente” escalou o desgaste, 
que até então só era visto nos basti-
dores. O presidente Lula dobrou a 
aposta e disse que Padilha perma-
nece no cargo “só por teimosia”.

Líderes dizem que, como a 
tensão com o ministro das Re-

laçõ es Institucionais é antiga, já 
não dá para contar com ele na 
negociação com a Câmara.

Mas a avaliação é que o clima 
na Casa “azedou de vez” e que, 
ainda que Lira esteja no seu últi-
mo ano na presidência da Câmara, 
ele “ainda tem a bola do jogo”.

O avanço das pautas, segun-

do um líder ouvido pela repor-
tagem, se dará pela liberação de 
emendas parlamentares –  como 
aconteceu nesta quarta.

Apesar da autorização de R$  
2,4 bilhõ es em recursos, alguns 
deputados avaliam que é pouco e 
esperam que mais emendas sejam 
empenhadas nos próximos dias.

> TAXAÇÃO

Governo quer reduzir conta de luz “sem dar cavalo de pau”
O ministro da Casa Civil, Rui 

Costa, afirmou que o governo 
prepara um conjunto de propostas 
para reduzir o valor da conta de 
luz, sem dar “um cavalo de pau”. 
Ou seja, sem decisõ es precipitadas.

Atualmente, as discussõ es 
focam em cobrar impostos de 
consumidores que estão isentos ou 
arcam menos com a manutenção de 
toda rede do sistema de energia, 
como as linhas de transmissão, 
por exemplo.

O governo avalia que se au-
mentar a base de contribuição, o 

valor do custeio fi cari mais Eai[o 
para todos, tendo impacto positivo 
para o cidadão comum.

Ele citou dois casos especifi-
camente que poderiam ser tributa-
dos com custeio do sistema:  o do 
mercado livre de energia, em que o 
consumidor faz opção individual por 
faixas de tarifas;  e entre os produto-
res e consumidores de energia solar.

A “taxação do sol” já está pre-
vista em lei de forma gradativa. A 
discussão é que se mantenha algum 
tipo de gradação em todos os ca-
sos, entretanto, em um ritmo mais 

acelerado. Mas tudo ainda está no 
campo dos estudos. Inclusive, em 
conversa com setores produtivos.

O ministro não descartou en-
vio de Medida Provisória (MP) e 
projetos separados ao Congresso 
tratando do assunto. Respondeu 
apenas que há várias propostas.

“O que estamos buscando atra-
vés do diálogo com especialistas 
e, por isso, foi feito reunião:  quais 
medidas nós poderíamos fazer 
para reduzir o preço da energia ao 
consumidor”, disse se referindo a 
recente encontro com representan-

tes do setor na semana passada.
“Não é dar nenhum cavalo de 

pau, o sistema elétrico brasileiro 
atrai muitos investimentos nacio-
nais, internacionais. E ele sempre 
foi pautado por forte segurança 
jurídica e forte previsibilidade, 
então nenhuma alteração pode 
mudar isso e nós não vamos mudar, 
o que a gente quer [ é saber]  quais 
são as medidas no curto, médio, 
longo prazo que nós podemos fazer 
de forma cautelosa, responsável, 
segura, mas que reduza a conta de 
energia”, disse. (Da CNN Brasil)

POLÍTICA

LIRA SEM
RECEBER EM ENDAS
Mesmo antes da portaria, au-

xiliares de Lula já diziam que Pa-
dilha continuava exercendo poder 
soEre os repasses. 8m e[emplo Ioi 
revelado pela TV  G lobo e g1 nesta 
quarta-feira (17):  Lira não recebeu 
emendas até agora neste ano, en-
quanto aliados do governo, inclusi-
ve o presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG ), conseguiram a 
liberação de milhõ es de reais.

A expectativa de membros 
do governo é que Lira, que 
tem elevado a tensão contra 
Padilha, continue sem emendas 
por um tempo.

Líderes partidários minimizam 
o impacto da portaria e avaliam que 
ela não deve ter efeitos práticos. Mas 
afi rmam Tue a puElicaçmo do te[to, 
em uma semana com elevação do 
desgaste entre Câmara e governo, in-
comodou os deputados e parece um 
sinal de “provocação” do Executivo.

Segundo parlamentares, o 
tema não foi tratado na reunião 
de líderes desta terça-feira (16), 
mas alguns deputados defendem 
a sua derrubada ou, pelo menos, 
um gesto da Câmara —  como a 
apresentação de uma proposta que 
derrube a portaria ou a inclusão 
dessa discussão na pauta, ainda 
que a derrubada da portaria não 
chegue a ser votada.

Deputados próximos a Lira 
têm recomendado que ele ponha 
o pé no freio no embate e dose 
os recados ao Executivo. Se 
seguir o conselho, não deve dar 
prosseguimento em eventual 
derrubada da portaria.

> TENSÃO ENTRE PODERES

Barroso telefona para Lira e avalia reunião com Pacheco
(m meio ao conÀ ito entre 

Judiciário e Legislativo, o pre-
sidente do Supremo Tribunal 
Federal, Luís Roberto Barroso, 
telefonou nesta quarta  (17) ao 
presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira.

O objetivo foi distensionar 
o clima das últimas semanas e 
defender a necessidade de um 
diálogo amplo entre Congresso 
Nacional e Suprema Corte.

Segundo relatos, a conversa 
foi cordial e com compromisso 
tanto de Barroso como de Lira 
de não permitir que as recentes 
votaçõ es criem tensõ es entre 
parlamentares e magistrados.

O telefonema ocorreu logo 
após conversa entre o presidente 
da Câmara dos Deputados e o 
ministro Alexandre de Moraes.

Aproximação de Barroso com o Legislativo visa distensionar o clima

A ideia é que Barroso mar-
que nos próximos dias um 
encontro com o presidente 

do Senado Federal, Rodrigo 
Pacheco.

É  de autoria de Pacheco 

a PEC das Drogas, aprovada 
nesta semana, que proíbe a 
posse e porte de entorpecentes. 
A aprovação ocorre em meio a 
julgamento na Suprema Corte 
sobre descriminalização.

O Palácio do Planalto já 
foi informado que há maioria 
na Câmara dos Deputados em 
apoio à medida. Lira, no en-
tanto, sinalizou que, antes de 
votá-la, quer discutir o tema 
com a Suprema Corte.

Recentemente, o presidente 
Lula (PT) defendeu a magis-
trados da Suprema Corte uma 
reaproximação com o Senado.

O petista, no entanto, salien-
tou que não cabe a ele atuar como 
mediador, para evitar justamente 
uma acusação de interferência 
nos Poderes da República.
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> MEGA-SENA

Sorteio desta quinta tem prêmio estimado em R$ 72 milhões
O sorteio será realizado às 

20h, com transmissão ao vivo 
pelas redes sociais da Caixa.

Para concorrer, os apostado-
res podem registrar seus jogos 
até uma hora antes do sorteio, às 
19h, em qualquer casa lotérica 
credenciada pela Caixa, pelo site 
ou aplicativo do banco. O bilhete 
simples, com seis números mar-
cados, custa R$  5 .

Para os jogos feitos pelo site da 
Caixa, o valor mínimo para apos-
tar na Mega-Sena é de R$  30, seja 
para uma única aposta ou mais.

Para fazer uma aposta maior, 
com sete números, o preço sobe 

para R$  31,5 0, segundo a Caixa.
Outra opção para atingir o 

preço mínimo é fazer sete apos-
tas simples, que juntas têm o 
mesmo valor, R$  31,5 0.

Uma forma de apostar na Mega-
-Sena, além dos jogos individuais, é 
formar um grupo para escolher os 
números, o chamado bolão.

Ao ser registrada no sistema, 
a aposta gera um recibo de cota 
para cada participante, que pode 
resgatar a sua parte do prêmio 
individualmente.

Os bolõ es têm valor mínimo 
de R$  10 e cada cota deve ser de 
pelo menos R$  5 , sendo possível 

realizar um bolão de no mínimo 
duas e no máximo 100 cotas.

O apostador também pode 
adquirir cotas de bolõ es organi-
zados pelas lotéricas. Basta soli-
citar ao atendente a quantidade 
de cotas que deseja e guardar o 
recibo para conferir a aposta no 
dia do sorteio.

Nesse caso, poderá ser cobra-
da uma tarifa de serviço adicio-
nal de até 35 %  do valor da cota, 
a critério da lotérica.

P REM IAÇ Ã O
O prêmio bruto corresponde 

a 43,35 %  da arrecadação. Dessa 

porcentagem:  35 %  são distribu-
ídos entre os acertadores dos 6 
números sorteados (Sena);  19%  
entre os acertadores de 5  núme-
ros (Quina);  19%  entre os acer-
tadores de 4 números (Quadra);  
22%  ficam acumulados e são 
distribuídos aos acertadores dos 
� n~meros nos concursos de final 
� ou �� �� ficam acumulados 
para a primeira faixa –  sena —  do 
~ltimo concurso do ano de final 
0 ou 5  (Mega da V irada).

Não havendo acertador em 
qualquer faixa, o valor acumula 
para o concurso seguinte, na 
respectiva faixa de premiação.

FOTO: RAFAEL LIMA/PMC/FOTOS PÚBLICAS

Calendário será montado a partir de informações das cidades

> INCERTEZA > CDR

Roberto Campos Neto libera Copom do 
compromisso de reduzir Selic em 0,5 ponto

O presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto, 
praticamente liberou o Copom 
do compromisso de reduzir a 
Selic em 0,5 0 ponto percentual 
na próxima reunião em Maio.

“Há mais incerteza agora do 
que no último encontro”, disse 
Roberto Campos Neto em evento 
promovido pela X P durante a 
reunião de primavera do FMI em 
W ashington.

Se a falta de previsibilidade 
persistir alta, sinalizou Campos 
Neto, pode atrapalhar o plano as-
sumido pelo Comitê em março. A 
piora do cenário externo é obvia, 
mas era esperada de certa forma.

O susto com o comporta-
mento da inÀaçmo nos (stados 
Unidos não aconteceu só agora.
Há pelo menos três meses que a 
expectativa para o início do corte 
de Muros pelo )(' soIre aMustes.

De novo, e relevante, é o 
risco de o BC americano nem 
conseguir reduzir a taxa em 
����. Isto Mi Ioi suficiente para 
impulsionar o dólar no mercado 
internacional.

Aqui no Brasil, o câmbio dispa-

rou e estacionou acima dos R$  5 . A 
novidade que se impôs à estratégia 
do BC veio do Brasil mesmo.

$ mudança da meta fiscal e 
toda dúvida levantada sobre a 
credibilidade do arcabouço de 
Fernando Haddad caiu no colo 
de Campos Neto como uma ba-
tata quente que não foi ele quem 
botou para assar.

Com alguma delicadeza, 
certamente em deferência ao 
ministro da Fazenda com quem 
tenta manter proximidade, o che-
fe do BC avisou que se o Brasil 
perder a kncora fiscal, o traEalKo 
do Copom vai ficar mais diItcil.

Já prevendo cobranças da 
política, Campos Neto declarou 
que eles não têm medo de fazer 
o que precisam fazer, ou seja, se 
a conjuntura azedar e for preciso 
parar de reduzir os juros, assim 
será feito.

(m ~ltimo caso, se tudo pio-
rar para o lado mais pessimista 
possível, o BC poderia ter que de-
cidir sobre um aumento da Selic.

1mo p provivel, mas fica claro 
que não será também impossível.

A fala do chefe do BC provo-

O Senado aprovou nesta 
quarta-feira (17) o projeto de 
lei que corrige a tabela do Im-
posto de Renda, aumentando 
a isenção para quem recebe 
até dois salários mínimos por 
mês. O texto já foi aprovado 
pela Câmara dos Deputados 
e irá à sanção presidencial. 

O PL 81/2024 reajusta 
para R$ 2.259,20 o limite 
de renda mensal que não 
precisa pagar Imposto de 
Renda. A lei que instituiu a 
nova política de valorização 
do salário mínimo, de 2023, 
autoriza um desconto sobre o 
imposto de 25% sobre o valor 
do limite de isenção, no caso, 
R$ 564,80, valor que somado 
a R$ 2.259,20 resulta em R$ 
2.824, o que corresponde ao 
valor de dois salários mínimos.

Em seu relatório, o se-
nador Randolfe Rodrigues 
(Rede-AP) disse que o obje-
tivo da proposição é parear 
a incidência tributária com 
a política de valorização do 
salário mínimo e, assim, evitar 
sua desidratação. Segundo 
ele, o Poder Executivo tem 

Já aprovada pela Comissão 
de Desenvolvimento Regional 
(CDR), a proposta de lei que cria 
o Calendário Turístico Oficial 
do Brasil será analisada pelo 
Plenário nesta quinta-feira (18), 
em sessão a partir das 11h.

O PL 2.244/2022, oriundo 
da Câmara dos Deputados, cria 
um calendário com intuito de 
divulgar todos os eventos que 
acontecem, anualmente ou 
não, no território nacional. Na 
CDR, a matéria foi aprovada em 
novembro do ano passado, com 
relatório favorável do senador 
Fernando Farias (MDB-AL).

Com a proposta de pro-
mover o turismo e o desen-

volvimento local, o calendário 
será montado a partir de in-
formações prestadas pelos 
municípios e incluirá todos os 
eventos dos calendários das 
cidades. Para isso, as prefeitu-
ras poderão solicitar a inclusão 
de festividades ou adicionar as 
datas por meio de um cadastro 
na internet. O Poder Executivo 
terá de regulamentar a medida.

“São festas e eventos 
que marcam os diversos 
calendários municipais e que 
poderão atrair mais turistas, 
desenvolvendo, inclusive, regi-
ões menos conhecidas deste 
nosso país, de dimensões 
continentais”, disse o relator.

Aprovado na Câmara, texto 
irá à sanção presidencial
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Senado aprova isenção 
para quem ganha até 
dois salários mínimos

Plenário deve votar 
calendário turístico 
nacional nesta quinta

rupo que reúne as 20 maio-
res economias do planeta, a 
8nimo (uropeia e a 8nimo 
Africana, o G 20 pode che-

gar a um acordo sobre a taxação 
de super-ricos até novembro, 
disse nesta quarta-feira (17) o 
ministro da Fazenda, Fernando 
+addad. (m viagem aos (stados 
Unidos, o ministro disse que o 
governo do presidente Joe Biden 
apoia a medida, proposta pelo 
Brasil, que exerce a presidência 
do G 20 até novembro deste ano.

“Podemos, em julho, e de-
pois, em novembro, soltar um 
comunicado político com um 
consentimento dos membros 
do G 20 dizendo que, sim, essa 
proposta precisa ser analisada, 
tem procedência e que vale a 
pena, ao longo de três ou quatro 
anos, nos debruçarmos sobre ela 
para ver sobre o que nós estamos 
falando”, disse o ministro, em 
entrevista coletiva ao lado do 
ministro das Finanças francês, 
Bruno Le Maire.

Apesar do aparentemente 
entrosamento, o ministro da Fa-
zenda disse ser necessário que os 
países do G 20 tratem o assunto 
como prioridade nos próximos 
anos. Segundo Haddad, é preciso 
haver coordenação internacional 
porque a taxação por apenas 
um pats seria ineficaz e criaria 

G

Até sexta, Haddad participa da reunião de primavera do FMI e do Banco Mundial

F O T O :  D I O GO  Z AC ARIAS / M F

MINISTRO DA FAZENDA

disse que mundo 
pode estar à beira 
de crise de dívida

ECONOMIA

Haddad diz esperar acordo do G20 
até novembro para taxar super-ricos

Em evento no FMI, Roberto Campos Neto diz que incerteza é bem maior agora
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cou alta nos juros de curto prazo 
e uma onda de revisõ es para a 
ta[a final de Muros em ����.

9irias casas financeiras su-
biram a Selic terminal depois do 
ciclo de redução em curso.

Quem apostava que a taxa 
chegaria a 8%  está voltando para 
casa dos 9%  com viés de alta.

Roberto Campos Neto tem 
repetido que não há relação me-
cânica entre a taxa de juros dos 

(stados 8nidos e a Erasileira.
$ssim tamEpm com o fiscal, 

ou seja, a mudança na meta não 
vai, necessariamente, forçar 
alteração de rumo do Copom 
imediatamente. O impacto preci-
sa aparecer nas expectativas dos 
agentes econômicos e nos dados 
de inÀaçmo e atividade.

Até o próximo encontro do Co-
mitê, em três semanas, muita coisa 
pode acontecer. Inclusive nada.

conÀitos de interesse. ³6e algum 
país achar que vai resolver esse 
tipo de injustiça sozinho, ele vai 
ser prejudicado por uma espécie 
de guerra fiscal entre os (stados 
nacionais”, advertir o ministro.

(m relaçmo ao engaMamento 
de outros países, Haddad citou o 
governo do presidente Joe Biden 
como potencial aliado. ³(spe-
cificamente, a administração 
Biden tem dado sinais claros de 
que algo precisa ser feito [ sobre 
a taxação de super-ricos] . Ou no 
plano doméstico, ou no plano 
internacional”, afirmou.

Sobre o Brasil, o ministro da 
Fazenda disse ser necessária von-
tade política para que a proposta 
avance. De acordo com Haddad, o 

comunicado conjunto do G 20 de-
verá ter três eixos:  o intercâmbio 
de dados entre os países;  o apoio 
técnico da Organização para a 
Cooperação e o Desenvolvimento 
(con{mico �2C'(�� e um prazo 
curto para implementação das 
medidas, que mostre o compro-
misso dos países com a taxação.

O ministro francês Bruno 
Le Maire disse concordar com 
a necessidade de aprovação da 
medida. ³(ssa p apenas uma 
questão de vontade política e de 
determinação política”, declarou.

ENDIV IDAM ENTO
De manhã, Haddad disse que 

o mundo pode estar à beira de 
uma nova crise de endividamento, 

após os gastos com a pandemia 
de covid��� e a alta da inÀaçmo 
no planeta. (m evento do *�� 
de combate à pobreza e à fome, 
ele afirmou que nenhum país 
conseguirá superar o problema 
isoladamente. Segundo o minis-
tro, a taxação dos mais ricos é 
essencial para reduzir a dívida.

“As conversas sobre tribu-
tação estão explorando formas 
inovadoras de fazer com que 
super-ricos paguem sua justa cota 
de impostos, contribuindo, assim, 
para ampliar o espaço fiscal adi-
cional para a implementação de 
políticas públicas contra a fome 
e a pobreza”, declarou o ministro.

Nesta quarta-feira, o Fundo 
Monetário Internacional (FMI), 
que promove a reunião anual 
de primavera em W ashington, 
revisou para baixo o crescimento 
da dívida pública brasileira. Con-
forme a instituição, a dívida bruta 
subirá de 84,7%  em 2023 para 
86,7%  do Produto Interno Bruto 
(PIB) neste ano, contra estimativa 
anterior de 90,3%  do PIB em 2024.

Apesar da desaceleração o 
FMI recomendou que o Brasil 
Iaça um esIorço fiscal mais ³am-
bicioso” e corte mais gastos ou 
aumente a arrecadação. Haddad 
avaliou como positiva a revisão 
das projeçõ es.

“O fato de o FMI dizer que 
nossa dívida está se estabilizan-
do num patamar melhor do que 
eles supunham inicialmente 
é significativo, mas o desafio 
existe. Se tem uma pessoa que 
nunca negou que temos um de-
safio fiscal, p este Tue vos Iala”, 
declarou o ministro.

apresentado várias propostas 
para modernizar o Imposto de 
Renda e torná-lo mais justo.

“Certamente várias outras 
propostas ainda virão. Todas 
caminhando na direção de, 
cada vez mais, colocar o rico 
no Imposto sobre a Renda e 
o pobre no orçamento, como 
prometeu o presidente Lula,”

Durante debate, senado-
res da oposição cobraram a 
promessa de campanha do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva de isentar do imposto 
de renda para pessoas com 
rendimentos de até R$ 5 mil.

“Se não  houvesse tantos 
gastos, haveria a possibilidade 
de um ajuste melhor dessa 
tabela do Imposto de Renda. 
Existe uma promessa que 
não foi cumprida, e duvido 
que em 2025 tenhamos uma 
isenção da faixa salarial de R$ 
5 mil para o nosso imposto 
de renda”, disse o senador 
Sérgio Moro (União Brasil-PR), 
destacando que votaria a favor 
da proposta. 

O líder do governo no 
Senado, Jaques Wagner (PT-
-BA), admitiu que o valor 
aprovado não é o desejável 
pelo governo, mas reafirmou 
que há intenção de ampliar 
a faixa de isenção. “O com-
promisso do presidente Lula 
é, até o final de seu governo, 
esse valor chegar até R$ 5 
mil. Mas, em função de todas 
as necessidades de manter a 
responsabilidade fiscal, fize-
mos apenas na primeira faixa 
para beneficiar as pessoas 
mais necessitadas”, explicou.

Projeto Escola de Sustentabilidade
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G overno do Distrito Federal (G DF) 
vai investir R$  133.701.000 para 
construir o Hospital Regional 
do Recanto das Emas (HRE). A 

autorização para a obra foi dada pelo go-
vernador Ibaneis Rocha durante evento na 
cidade nesta quinta-feira (18) e comemora-
da pela população de 15 0 mil habitantes.

A unidade vai ser destinada a aten-
dimentos nas áreas de clínica médica e 
pediatria. Ao todo, 100 leitos vão compor 
o hospital, sendo 60 de clínica médica, 
30 de clínica pediátrica e 10 unidades de 
internação intensiva (UTI) pediátrica.

O prédio terá área construída de 
16.742,49 m² e a estrutura conta ainda 
com centro cirúrgico, apoio diagnóstico 
e terapia, apoio técnico de nutrição e 
dietética, farmácia hospitalar e Central 
de Material Esterilizado (CME), setores 
administrativo, logístico, e de ensino 
e pesquisa. Além disso, o HRE atende 
requisitos técnicos de tecnologia e meio 
ambiente, com energia fotovoltaica e 
reaproveitamento da água.

A construção, que vai gerar 25 0 
empregos diretos e cerca de 5 00 indiretos, 
será essencial para complementar a rede 
do Sistema Ú nico de Saúde (SUS). Dados 
do Instituto de Pesquisa e Estatística do 
DF (IPEDF) apontam a necessidade da 
criação de leitos hospitalares na região, 
onde mais de 83%  da população depende 
do SUS.

O

Governador Ibaneis Rocha: “Temos necessidade de ampliar nossa rede de serviços e é o que estamos fazendo”

F O T O :  D I V U L GAÇ Ã O

HOSPITAL É UMA DEMANDA ANTIGA DA POPULAÇÃO

HRE amplia capacidade 
da rede pública em 100 
leitos e vai atender clínica 
médica e pediatria

Ao autorizar a obra, o governador 
Ibaneis Rocha lembrou que, ao lado do 
viaduto já entregue, a obra do hospital 
era a mais pedida pelos moradores;

“É  uma necessidade que nós temos 
no DF de ampliar a nossa rede de servi-
ços. Problemas não faltam. Enfrentamos 
talvez a pior crise sanitária da história do 
mundo, que foi a covid-19. Nós tivemos 
aí todas as unidades hospitalares volta-
das para o atendimento à covid. Quando 
começamos a sair da crise em 2021, 
2022, nós voltamos ao atendimento das 
cirurgias eletivas. Tivemos agora toda 
essa crise da dengue também, que lotou 

todas as unidades hospitalares. Compete 
a nós, que estamos à frente do governo, 
dar condiçõ es à população para que se-
jam atendidas. E é exatamente isso que 
nós estamos fazendo, ampliando todo o 
sistema de saúde”, disse Ibaneis Rocha.

Além da autorização para a obra no 
Recanto das Emas, o chefe do Executivo 
falou de outros equipamentos públicos, 
adiantou a construção de cinco unidades 
de pronto atendimento (UPA) e lembrou 
de reformas em andamento. “Esperamos 
na semana que vem assinar a ordem de 
serviço do Hospital do G uará, que vai 
melhorar muito a saúde daquela região. 

Não estamos cuidando só de novos 
hospitais, mas reformando e ampliando, 
como é o caso dos hospitais de Brazlân-
dia e Planaltina”, acrescenta.

Para a secretária de Saúde, Lu-
cilene Florêncio, a construção do 
hospital representa o atendimento 
a uma necessidade de uma cidade 
populosa. “Há muito se buscava que o 
Recanto das Emas tivesse esses leitos 
hospitalares. Essa cidade caminhava 
apenas com a atenção primária e com 
a UPA. É  necessário mais, vamos 
começar com 100 leitos e poderemos 
chegar a 229 leitos”, destaca.

SAÚDE

GDF anuncia R$ 133 milhões na 
obra do 1º hospital do Recanto

ELIANE POTIGUARA É A 1ª INDÍGENA 
A PUBLICAR UM LIVRO NO BRASIL

> NOVA ESCRITORA 

A nova Unidade Móvel de 
Atendimento Itinerante da De-
fensoria Pública do Distrito 
Federal (DPDF) ofertará exames 
de DNA nas escolas públicas 
do DF. A iniciativa faz parte de 
um convênio que está sendo 
desenvolvido em parceria com 
a Secretaria de Educação do 
Distrito Federal (SEEDF) e deverá 
ser fi rmado até o fi m deste mês. 
O cronograma com as primeiras 
escolas que receberão o projeto 
será divulgado em breve.

O intuito da ação é incentivar 
o reconhecimento voluntário de 
paternidade, além de reduzir 
a quantidade de pessoas sem 
o nome do pai no registro de 
nascimento. Conhecido como 
carreta da Defensoria, o equipa-
mento itinerante também levará 
conhecimento sobre direitos aos 
estudantes da rede pública de 
ensino, além de atendimento ju-
rídico e psicológico, entre outros.

O defensor público-geral, 
Celestino Chupel, reforça que a 
iniciativa representa um passo 
significativo na promoção da 
Justiça e da equidade social. 
“O intuito é permitir o acesso à 

Justiça para famílias de baixa 
renda, promovendo a resolução 
de questões de paternidade, 
contribuindo para a estabili-
dade familiar e emocional dos 
envolvidos, além de fortalecer a 
confi ança na Justiça e promover 
a igualdade de acesso aos direi-
tos legais”, defendeu.

“A educação é plural e 
abrange as mais diversas áreas, 
por isso necessitamos de par-
cerias com diferentes órgãos e 
instituições para que a criança, 
o estudante, tenha a concepção 
do mundo como um todo”, afi rma  
a secretária de Educação, Hélvia 
Paranaguá.

SOBRE O PROGRAMA
O projeto Paternidade Res-

ponsável, desenvolvido pela 
Subsecretaria de Atividade 
Psicossocial da Defensoria 
Pública do Distrito Federal 
(Suap/DPDF), incentiva o 
reconhecimento voluntário da 
paternidade, proporcionando 
exames de DNA sem custos 
para os usuários, desde que 
consentido por ambas as 
partes.

Considerada a primeira mu-
lher indígena a publicar um livro no 
Brasil, a escritora Eliane Potiguara 
conquistou o respeito e admiração 
de estudiosos e leitores de suas 
obras. Em 2014, a autora de A 
Terra É a Mãe do Índio (1989) e 
de Metade Cara, Metade Máscara 
(2004), entre outros títulos, foi 
agraciada com a Ordem do Mérito 
Cultural, com a qual o Ministério 
da Cultura distingue pessoas e 
instituições que contribuem para 
fomentar a cultura brasileira. Em 
2021, recebeu do Conselho Uni-
versitário da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ) o título 
de doutora honoris causa.

O reconhecimento como es-

critora, educadora e ativista política 
não é pouca coisa. Principalmente 
para quem, como ela, só foi alfa-
betizada aos 7 anos de idade. À 
época, ela assumiu a tarefa de 
escrever as cartas que, do Rio de 
Janeiro, a avó queria enviar aos 
parentes que, na primeira metade 
do século passado, se espalharam 
para fugir de confl itos fundiários 
e de outras formas de violência 
contra os povos indígenas.

“Fui alfabetizada um pouco 
tarde, para escrever as cartas 
que a minha avó enviava princi-
palmente para a Paraíba, de onde 
a família teve que fugir devido às 
ameaças de morte”, conta Eliane, 
73 anos de idade.

Unidade Móvel da DPDF ainda fará serviço jurídico e psicológico

FOTO: DIVULGAÇÃO/DPDF

DPDF e SEEDF: parceria 
leva exames de DNA a 
escolas públicas do DF
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Doenças são tema de debate em fóruns de saúde no DF
A dengue e a poliomielite 

foram temas discutidos nas mesas 
redondas realizadas na tarde desta 
quarta-feira (17), no primeiro dia 
do V II Fórum de Imunização e 
do IV  Fórum de Doenças Imuno-
preveníveis do Distrito Federal. O 
objetivo dos fóruns é compartilhar 
informaçõ es e conhecimentos sobre 
os principais temas da atualidade 
dentro do cenário epidemiológico 
do Brasil e do Distrito Federal.

Apesar de a dengue ser conhe-
cida dos brasileiros há décadas, a 
técnica de vigilância epidemioló-
gica das arboviroses da Secretaria 
de Saúde (SES-DF), Marília G raber 
França, destacou o comportamento 
atípico da doença, demonstrando 

que o pico de casos ocorreu de 
forma antecipada no DF em 2024.

Entre os possíveis fatores, a 
profi ssional destacou diversos moti�
vos, como a degradação ambiental, 
a urbanização desordenada, o acú-
mulo de lixo, aumento da população 
vulnerável e a entrada de um novo 
sorotipo viral –  o DENV -2. “Esta 
inversão dos sorotipos mais fre-
quentes pode ter sido um dos fatores 
que também levou a este cenário de 
epidemia. Tivemos muitos casos do 
sorotipo � neste ano”, reÀ etiu.

Devido ao cenário de epide-
mia, a vacinação surge como uma 
forma de prevenção a longo prazo, 
conforme destacou a médica aler-
gista e imunologista do Hospital da 

Criança de Brasília (HCB), Cláudia 
França V alente. Ao detalhar o pro-
cesso de inclusão da vacina, que 
seguiu todas as recomendaçõ es da 

Organização Mundial da Saúde 
(OMS) e Ministério da Saúde (MS), 
a especialista destacou a segurança 
e efi cicia do imunizante.

> DENGUE E POLIOMIELITE 
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Razões do aumento de casos e importância da imunização foram reforçadas

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
TATIANE DE OLIV EIRA SOARES, Presidente da 
Cooperativa Habitacional JK V ILLE, no uso das atri-
buiçõ es que confere o do artigo 61 do Estatuto Social, 
convoca os senhores cooperados, para reunirem-se 
em Assembleia G eral Extraordinária a realizar-se no 
dia 27 (vinte e sete) de abril de 2024 (dois mil e vinte 
e quatro), nas dependências do Residencial, SHV P –  
Setor Habitacional V icente Pires - Chácaras Magna 
KM 82 DF 001, sem número - Residencial JK V ille, 
CEP:  72.008-001 Brasília - DF, às 8: 00 (oito horas) 
em primeira convocação de acordo com o art. 34 do 
estatuto, 2/ 3 (dois terços) dos membros com direito 
a voto, às 9: 00 ( nove horas) em segunda convoca-
ção, com metade mais um dos cooperados  e às 10: 00 
horas (dez horas), em terceira e última convocação, 
com a presença mínima de10 (dez) cooperados para 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:  1) Deli-
beração e votação para reeleição da Diretoria Admi-
nistrativa do Residencial JK V ille, que será disputada 
pela chapa única:  CHAPA ÚNICA:  Presidente: Ta-
tiane de Oliveira Soares (lote B-31); Diretor admi-
nistrativo:  Rangel V inicius de Freitas;  (Lote A-62) 
Diretor financeiro: Danniel de Pinho Ribeiro ( Lote 
A- 28) ; Primeiro Conselheiro: Deivison G onçalves 
de Almeida ( Lote D –  44), Segundo Conselheiro: 
João Batista da Silva ( Lote A1- 19)  ; Terceiro Con-
selheiro:  Daniel Ferreira Mendes ( Lote A –  10);  Pri-
meiro Conselheiro Suplente:  Fábio G ermano Ada-
mi (lote B-16;  Segundo Conselheiro Suplente: Raul 
da silva Júnior ( lote D -29)e Terceiro Conselheiro 
Suplente: Daniel Ay er G omes Madrid ( Lote A -34) . 
2) Deliberação e votação sobre o uso, por moradores, 
dos maquinários da cooperativa Jk  V ille, Uso exclusi-
vo da cooperativa para manutenção e limpeza da área 
comum. 3) Assuntos gerais.
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Trio Quixaba está na progamação do Sabadão do Forró

O próximo Sabadão do 
Forró promete agitar a cidade, 
em comemoração aos 64 
anos de Brasília. Marcado 
para o dia 20 de abril, na 
Casa A festa terá início às 
20 horas e contará com uma 
seleção especial de trios de 
pé de serra, apresentando 
clássicos das diversas ver-
tentes do forró.

Os amantes da música e 
da cultura nordestina estão 
convidados a se juntar a 
nós para uma noite de pura 
animação, com o melhor do 
forró regional. Prepare-se para 
mergulhar em um universo de 
ritmo, dança e alegria, emba-
lados pelos sons contagiantes 
que só o forró pode oferecer.

De acordo com Mar-
ques Célio, presidente da 
Associação dos Forrozeiros 
do Distrito Federal, a ideia 
deste sábado é homenagear 
um ritmo que faz parte da 
identidade brasileira, cele-
brando o acolhimento de 
Brasília com a cultura nor-

destina, fazendo a diferença 
no gênero, que é patrimônio 
imaterial. “O forró é um pa-
trimônio cultural brasileiro e 
merece ser celebrado para o 
público e grandes sucessos. 
Esse evento é uma forma de 
mostrar a riqueza desse ritmo 
e proporcionar momentos de 
alegria e descontração para 
todos os presentes”, afi rma.

O Sabadão do Forró tem 
entrada franca, garantindo que 
todos possam participar dessa 
festa. Este projeto é realizado 
com carinho pela Associação 
dos Forrozeiros do Distrito 
Federal, com o valioso apoio 
do Ministério da Cultura (MINC). 
Juntos, estamos comprometi-
dos em preservar e celebrar a 
rica tradição do forró, proporcio-
nando momentos inesquecíveis 
para toda a comunidade.

• PROGRAMAÇÃO
20H: Trio Rei do Som
21H: Trio Quixaba
22H: Luizão do Forró
23H: Trio Xililique

FOTO: TRIO QUIXABA

> CASA DO CANTADOR

Sabadão do Forró celebra 
os 64 anos de Brasília com 
clássicos do Pé de Serra

SERVIÇO

FOTO: @LUARABAGGI

O projeto Ressaca Sarau-Vá vai encerrar a programação de celebração dos 10 anos com samba na comunidade 

Ressaca Sarau-Vá encerra as 
celebrações dos 10 anos do projeto

pós uma série de even-
tos marcantes em come-
moração aos 10 anos de 
existência do Sarau V oz 

e Alma, na próxima sexta, 19 
de abril, a partir das 19h30, a 
Praça Bíblia, em Ceilândia, 
volta a ser palco do encontro 
entre a poesia marginal e a 
cultura popular. A Ressaca 
Sarau-V á, edição que encerra o 
ciclo de celebraçõ es, recebe o 
Samba na Comunidade, grupo 
que é parte fundamental da 
história do movimento que já 
se consolidou na cena cultural 
candanga. A entrada é gratuita, 
com classifi caçmo livre.

CELEBRAÇ Ã O
À  ALTU RA
A Ressaca acontece após o 

Festival Sarau-V á, evento reali-
zado em 6 e 7 de abril que reu-
niu dezenas de apresentaçõ es, 
grupos e artistas renomados em 
mais de 15  horas de festa. Para a 
edição de encerramento, a pro-
gramação vai do rap ao samba, 
com a importante participação 
da comunidade e poetas locais, 
por meio da apresentação de 
composiçõ es autorais. 

Como parte das comemora-
çõ es dos 10 anos, foram realiza-
das ainda, outras duas ediçõ es 
de esquenta para o Festival. 

A

Encontro acontece 
sexta, 19/04, a partir 
das 19h30, na Praça 
da Bíblia, em Ceilândia

CULTURA

A primeira ocorreu em 22 de 
março, na Praça da Bíblia, e a 
segunda em 5  de abril, na Casa 
Ak otirene. Ao todo, a tempora-
da de aniversário reuniu cerca 
de 70 artistas entre mestres, 
cantores, poetas, DJs e brincan-
tes em mais de 20h de evento. 

“A Ressaca Sarau-V á encerra 
um ciclo de comemoração que já 
entrou para a história do Sarau-
-V á. Trouxemos para a periferia 
do DF artistas, grupos nacionais 
e premiados, como Ponto Br, 
Alessandra Leão, Rapadura 
X ique-Chico, G lória Bonfim. 
Promovemos um grande encon-
tro deles com a cultura local, 
possibilitando uma pluralidade 
potente, como Ceilândia é e me-
rece”, comenta G uilherme Aze-
vêdo, idealizador do Sarau-V á. 

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 3
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DA
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AVIVPEA
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EPNEUMO
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PBCAULIM
SARAHRETE

TAFINCAR
RELOJOEIRO

Instituição
como a
Aman

Base do 
medica-
mento fi-
toterápico

ONG de
defesa do

meio
ambiente

2

Soltar
mugidos

(boi) 

Irwin
Shaw,

escritor
dos EUA

População
Economi-

camente A-
tiva (sigla)

Sinal gráfi-
co abolido

do por-
tuguês

Gosto;
adoro
muito

Figuram
na bandei-
ra olímpica

Vento
quente

que sopra
do Saara

De um
único

Placar fi-
nal da par-
tida sem
vencedor

"Pulmão",
em pneu-

monia

Alice
Cooper,
cantor

dos EUA

Museu da
Imagem e
do Som
(sigla)

(?)
Brandão,
sambista
carioca

Grande
peixe do

litoral
brasileiro

Elementos
como oxi-

gênio e clo-
ro (Quím.)

Argila
pura, de

cor
branca

Fazenda
de cria-
ção de
cavalos

Sufixo de
"joguete"

Fabrican-
te de me-
didores

de tempo
Fixar 

Indicar 

Produto
apícola

Designa
aplauso

Tolo
(pop.)

Medida que vale 
100 m

Carlos (?), ator
brasileiro

Local de comícios

Acidente cardiovascu-
lar que afeta o sis-

tema nervoso (Med.)

Fator (?), índice que determina
o valor das aposentadorias, leva
em conta a idade e o tempo de

contribuição do segurado

(?)
Espacial:
teve início
em 1957

Você começa esta esta 
quinta contando com uma 
dose extra de sorte, e 
se souber explorar seu 

charme e poder de comunicação, nem 
se fala! Mas as coisas mudam à tarde 
e pode chover serviço, o que exige mais 
esforço da sua parte. Sucesso no amor. 
Cor: AMARELO 

ÁRIES 21/03 A 20/04

A vida familiar deve ficar em 
destaque. Você estará mais 
ligado às suas raízes, e é em 
casa que vai encontrar a base 

para seguir com seus planos. À tarde, a Lua 
entra em seu paraíso astral e você conta 
com uma dose extra de sorte em tudo o que 
fizer! Tudo em paz no amor. Cor: MAGENTA

TOURO 21/04 A 20/05

As estrelas destacam a comu-
nicação e os novos contatos, 
além de reforçarem a sua 
habilidade social. Para dar 

conta de todas as tarefas, aposte no seu 
raciocínio rápido e compartilhe suas ideias 
inovadoras com os colegas. O diálogo será 
importante no amor. Cor: LILÁS 

GÊMEOS 21/05 A 21/06

O dia começa com muita 
energia para cuidar dos seus 
interesses, e você vai contar 
com confiança de sobra para 

brilhar! Os astros enviam good vibes para 
você realizar uma viagem ou matar a saudade 
de quem está longe. No amor, mostre mais 
interesse. Cor: CINZA 

LEÃO 22/07 A 22/08

Com a Lua ainda inferni-
zando o seu astral, talvez 
seja necessário diminuir 
um pouco o ritmo e poupar 

energia. Você tem chance de deslanchar 
nas tarefas se ouvir a sua intuição e agir 
nos bastidores. No amor, mostre todo o seu 
charme. Cor: VIOLETA 

VIRGEM 21/08 A 22/09

O céu envia excelentes 
energias para você encher 
o bolso, e você pode até 

receber uma grana que não estava 
esperando. Bora se concentrar, porque 
o dinheiro não vai cair do céu! No 
amor, deixe o bom humor falar mais 
alto. Cor: PRETO 

CÂNCER 21/06 A 20/07

As coisas devem correr sem 
, e o astral é ótimo para se 
dedicar mais à carreira, 
trabalhar em equipe e in-

vestir no seu sucesso! A companhia dos 
amigos será importante para levantar 
o seu astral, e o pessoal também pode 
dar uma mãozinha para o que precisar. 
O amor segue tranquilo. Cor: ROXO 

LIBRA 23/09 A 22/10

As estrelas avisam que deve 
sobrar animação para sair da 
rotina e tentar algo diferente. 

Agarre a chance de explorar novos horizon-
tes! E com a Lua turbinando a sua ambição 
à tarde, pode se preparar para vitórias 
importantes no campo profissional. O amor 
está protegido. Cor: PINK

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Seu lado ambicioso segue 
em alta, e a sua dedicação 
deve trazer benefícios, além 

de ajudar a melhorar a sua imagem 
profissional. Mas tudo fica melhor à tarde, 
e os colegas e amigos podem ser o ponto 
alto do seu dia. O companheirismo cresce 
no amor. Cor: ROSA 

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

O dia começa com algumas 
mudanças, seja no trabalho 
ou no seu cantinho. Bom 
momento para fazer ajustes 

de qualquer tipo. E com a Lua indo para 
Virgem, seu otimismo pode abrir novas 
portas. O amor ganha um novo pique. 
Cor: LILÁS 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01

Os relacionamentos estão pro-
tegidos pelas estrelas! Aproveite 
esse astral para fazer novos 
contatos, conversar com colegas 

e trocar ideias. Depois, com a entrada da 
Lua em Virgem, você tende a se isolar mais 
e confiar no seu sexto sentido. Excelentes 
energias no amor. Cor: AZUL

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

Você vai ter que encarar o 
trabalho com mais seriedade de 
manhã. Mas a melhor notícia é 

que esse empenho todo pode se refletir no 
seu bolso! A Lua protege os relacionamentos 
e você vai se sentir melhor se buscar a 
companhia das pessoas que ama. Tudo 
às mil maravilhas no amor. Cor: BRANCO 

PEIXES 20/02 A 20/03

HORÓSCOPO

OFICINA DE LEITURA DRA-
MÁTICA EM HOMENAGEM À

ARIANO SUASSUNA. DATA:
de 22/4 a 24/6. AULAS: às 
segundas-feiras, de 19h às 
22h. LOCAL: No Espaço Pé 
Direito (Rua 1, Lote 23 - Vila 
Telebrasília). INFORMAÇÕES E

INSCRIÇÕES: (61) 98147-2589. 
CLASSIFICAÇÃO INDICATIVA: 18 
anos. INVESTIMENTO: R$ 360.

SERVIÇO
SABADÃO DO FORRÓ EM CELEBRAÇÃO AOS 64 ANOS

DE BRASÍLIA. DATA: 20/4. LOCAL: Casa do Cantador. 
HORÁRIO: 20h. ENTRADA: Franca. MAIS INFORMAÇÕES NO

INSTAGRAM: @asforrodf.

PROGRAMAÇÃO DE ENCERRAMENTO

Ressaca Sarau-Vá – Data: 19 de abril
LOCAL: Praça da Bíblia, Ceilândia. DETALHES DA PROGRAMA-
ÇÃO:  www.instagram.com/sarauvozealma/.

RESUMO

19H30: DJ Pequi
20H40: Poesia com Ramona, Vatto, Fillipe Costta, Lu 
Meireles, Ravena e palco aberto
21H30: Samba na Comunidade
23H: Encerramento

Mestre de Cerimônias: Wemmia

O evento é uma iniciativa da Plataforma de Cultura Periféri-
ca, realizada pela Arsenal do Gueto Produções, com apoio 
da Associação Encanteria Cultural, Moverments Produ-
ções Culturais, Onã Produções, Plataforma Rede Convida 
e Tomada Conexões Artísticas. O projeto é realizado com 
recursos do Fundo de Apoio à Cultura do DF (FAC-DF). 

> LEITURA

Espaço Pé Direito 
recebe ofi cina 
teatral sobre 
Ariano Suassuna

O Espaço Pé Direito recebe a 
partir do próximo dia 22, segunda-
-feira, a Ofi cina de Leitura Dra-
mática em Homenagem à Ariano 
Suassuna, que será ministrada 
pela atriz Tina Carvalho. O curso 
vai até o dia 24/06, com encontros 
semanais sempre às segundas, de 
19h às 22h. É uma realização da 
Marmotagem & Cia, e conta com 
o apoio da Guinada Produções.

Ao fi nal do processo, as pes-
soas que participarem farão uma 
apresentação de leitura dramática 
da peça “O santo e a porca”, texto 
teatral que Suassuna publicou em 
1957, e que faz parte da cultura 
teatral brasileira. A obra será o 
tema desenvolvido nas aulas. 
A ofi cina está em sua segunda 
edição, e a idealizadora explica que 
as aulas contarão ainda com jogos 
da cultura popular pernambucana 
e xilogravura.

Haverá emissão de certifi cado 
para os alunos. As inscrições já 
estão abertas e se encerram na 
aula inaugural da próxima segunda 
(22). Estão aptas a participar todas 
as pessoas a partir de 18 anos 
de idade. O valor total do curso 
é de R$ 360.
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FOTO: VITOR SILVA/BOTAFOGO

Botafogo recebe Atlético-GO, 
nesta quinta, pelo Brasileiro

otafogo e Atlético-G O medem 
forças, a partir das 21h30 
(horário de Brasília) desta 
quinta-feira (18) no estádio 

Nilton Santos, em busca dos seus 
primeiros pontos do Campeonato 
Brasileiro. A Rádio Nacional trans-
mite o confronto.

Buscando a sua primeira vitória 
na competição nacional, o G lorioso 
deve ter algumas mudanças em sua 
equipe titular. Uma delas é certa, a sa-
ída do zagueiro argentino Alexander 
Barboza, que foi expulso na derrota 
de 3 a 2 para o Cruzeiro no último 
domingo (14). Uma possibilidade é de 
que Bastos ganhe uma oportunidade 
na posição.

B CONFRONTO acontece a partir das 
21h30 (horário de Brasília) de

hoje (18) no estádio Nilton Santos

O Glorioso sai em busca de sua primeira vitória na competição nacional e o Dragão também luta para açcançar a mesma meta

ESPORTES

Com isso, o Botafogo pode iniciar 
a partida com a seguinte formação:  
G atito Fernández;  Ponte, Lucas Hal-
ter, Bastos e Hugo;  Luiz Henrique, 
Tchê Tchê, Danilo Barbosa e Ó scar 
Romero;  Júnior Santos e Tiquinho 
Soares.

Em entrevista coletiva após o 
revés para a Raposa, o técnico por-
tuguês Artur Jorge afirmou que o 
objetivo nesta quarta é trabalhar para 
conseguir os primeiros pontos na 
competição:  “O que vamos procurar 

trabalhar nos próximos dias é prepa-
rar e recuperar a equipe. O Marçal 
jogou 45  minutos e não conseguia 
jogar mais. Também temos alguns 
jogadores que estão em deficit de 
condição física. V amos trabalhar para 
conseguir os primeiros três pontos na 
competição”.

Do outro lado do gramado estará 
um Atlético-G O que também busca 
a primeira vitória na competição. 
Derrotado por 2 a 1 pelo Flamengo em 
pleno Serra Dourada, o Dragão terá de 

lidar com desfalques na defesa para 
buscar os três pontos fora de casa.

A equipe goiana não poderá 
contar com sua dupla de zaga titular, 
pois Alix V inicius está suspenso e 
Adriano Martins machucado. E o 
lateral-direito Maguinho está sus-
penso. Outro ausente após expulsão 
diante do Flamengo é o técnico Jair 
V entura.

Considerando essas ausências, 
uma possível escalação do Atlético-
-G O para o confronto com o Alvine-
gro é:  Ronaldo;  Bruno Tubarão, Luiz 
Felipe, Pedro Henrique e G uilherme 
Romão;  Rhaldney , G abriel Baralhas 
e Shay lon;  Alejo Cruz, Emiliano 
Rodríguez e Luiz Fernando..

FOTO: THIERRY GOZZER/CBB

FOTO: GILVAN DE SOUZA/CRF

 Partida aconteceu ontem (17) no estádio do Maracanã

Técbico sai quando faltam 100 dias para os Jogos de Paris

O Flamengo assumiu a 
liderança isolada do Campe-
onato Brasileiro após derro-
tar o São Paulo por 2 a 1, na 
noite desta quarta-feira (17) 
no estádio do Maracanã, 
em partida válida pela 2ª 
rodada da competição que 
foi transmitida pela Rádio 
Nacional.

Após triunfar em sua 
casa, diante de mais de 
48 mil torcedores, o Rubro-
-Negro chegou aos seis 
pontos na classificação 
da competição nacional. 
Já o Tricolor ficou na vice-
-lanterna sem ponto algum.

Logo aos 12 minutos 
do primeiro tempo, um 
dos principais jogadores do 
Flamengo na temporada, o 
atacante Everton Cebolinha 
sentiu um problema físico 
e foi substituído por Luiz 
Araújo. E foi justamente o 
ponta formado no São Paulo 
que abriu o placar, com um 
belo chute colocado que 
morreu no canto direito do 
gol defendido pelo goleiro 
Rafael.

A equipe da Gávea man-
teve o domínio na etapa 
final e, após um momento 
de pressão intenso, ampliou 
sua vantagem logo aos 8 
minutos, quando o uruguaio 
De la Cruz aproveitou rebote 
dado pelo goleiro Rafael 
em chute de Pedro para 
marcar. O São Paulo ainda 
conseguiu descontar com 
Ferreira aos 33 minutos, 
mas a equipe comandada 
pelo técnico Tite mostrou 
solidez defensiva para se-
gurar o resultado.

TRIUNFO COLORADO
A outra equipe com 

100% de aproveitamento 
no Brasileiro é o Interna-
cional, que foi até a Arena 
Barueri e derrotou o Pal-
meiras por 1 a 0 graças a 
um gol do atacante Wesley. 
Com este resultado o Colo-
rado tem os mesmos seis 
pontos do Flamengo, mas 
ocupa a vice-liderança da 
competição por ter marcado 
um gol a menos até aqui 
no torneio.

O técnico Gustavo De Conti 
não está mais no comando da 
seleção brasileira de basque-
te masculino. A mudança foi 
anunciada pela Confederação 
Brasileira de Basketball (CBB) 
na tarde desta quarta-feira (17), 
data que marca os 100 dias 
para o início da próxima edição 
dos Jogos Olímpicos, que serão 
disputados em Paris (França).

“A Confederação Brasileira de 
Basketball informa que Gustavo 
De Conti não é mais o técnico 
da seleção brasileira masculina 
adulta. A decisão foi tomada 
em comum acordo. A Basquete 
Brasil agradece o empenho e 
trabalho de Gustavo durante os 

últimos dois anos e meio à frente 
da seleção e deseja boa sorte na 
sequência da carreira”, diz a nota 
emitida pela CBB, que informa 
que o novo comandante do Brasil 
será anunciado em breve; Outra 
mudança é a substituição de 
Diego Jeleilate por Victor Mansure 
no posto de diretor técnico das 
seleções masculinas.

As trocas no comando do 
basquete masculino do Brasil são 
anunciados pouco tempo antes da 
disputa do Pré-Olimpico de Riga 
(Letônia), que será disputado 
entre os dias 2 a 7 de julho. Esta 
será a última oportunidade para 
a seleção garantir a participação 
nos Jogos de Paris.

Foram definidos ontem (17) os 
16 confrontos e mandos de campo 
da terceira fase (ida e volta) da Copa 
do Brasil. O sorteio ocorreu na sede 
da CBF, no Rio de Janeiro. Os jogos 
ocorrerão de 1º a 22 de maio.

Além dos 20 times classificados 
na fase anterior, outros 12 ingressam 
na terceira etapa do torneio. É o caso 
do Atlético-MG, Palmeiras, Bragan-
tino, Grêmio, Fluminense, Botafogo, 
Flamengo, São Paulo, Athletico-PR, 
Ceará, Goiás e Vitória.

Atual campeão da Copa do 

Brasil, o São Paulo estreia fora de 
casa contra o Águia de Marabá-PA. 
Entre os duelos regionais, estão 
Internacional x Juventude; Palmeiras x 
Botafogo-SP; Ceará x CRB; e Cuiabá 
x Goiás. No Rio de Janeiro, Flamengo 
e Botafogo farão o jogo da volta em 
casa: o Rubro-Negro contra o Ama-
zonas, e Alvinegro contra o Vitória, 
recém-campeão baiano.

Só avançarão às oitavas de final 
do torneio os times com maior soma 
no placar agregado (resultados das 
partidas de ida e volta).

Após derrotar o São 
Paulo, Flamengo  assume 
liderança da competição

Gustavo De Conti deixa o 
comando da seleção masculina

Definidos os 16 jogos de ida 
e volta da 3ª fase do evento 

> CAMPEONATO BRASILEIRO

> NO BASQUETE (II)

> COPA DO BRASIL

PAPEL SULFITE 75GR
CAIXA COM 10 RESMAS

BOBINA TÉRMICA

PASTA EM L A4 PCT/10
DAC CRISTAL/FUME

SIG QD 2 Lote 668 Brasília  (61) 2103-1500
WWW.PAPELARIAABC.COM

Sesi Araraquara
vence e assume a
vice-liderança da LBF

Atual detentor do título 
da Liga de Basquete Femini-
no (LBF), o Sesi Araraquara 
Basquete derrotou o Ponta 
Grossa por 75 a 36, na noite 
desta quarta-feira (17) no 
Ginásio Borell Du Vernay, 
em Ponta Grossa (Paraná), 
em seu primeiro compro-
misso pela segundo turno 
da competição.

Com a vitória fora de 
casa, a equipe de Araraquara 
assumiu a segunda posição 
geral da classificação com 20 
pontos, um a menos do que 
o líder Sampaio Corrêa, que 
bateu o São José por 76 a 44, 
na noite da última terça-feira 
(16) no Ginásio Teatrão, em 
São José dos Campos.

DESTAQUES
Os destaques individuais 

do confronto foram a pivô 
Thai, que marcou 10 pontos 
e pegou oito rebotes pelo 
Sesi Araraquara, e a ala 
Wanessa Silva, que marcou 
13 pontos e 11 rebotes pelo 
Ponta Grossa.

> NO BASQUETE

SÉRIE A
PG J V E D

FLAMENGO 6 2 2 0 0

INTERNACIONAL 6 2 2 0 0

JUVENTUDE 4 2 1 1 0

BRAGANTINO 4 2 1 1 0

CRUZEIRO 4 2 1 1 0

FORTALEZA 4 2 1 1 0

ATHLETICO-PR 3 2 1 0 1

GRÊMIO 3 2 1 0 1

VASCO 3 2 1 0 1

BAHIA 3 2 1 0 1

PALMEIRAS 3 2 1 0 1

CRICIÚMA 2 2 0 2 0

ATLÉTICO-MG 2 2 0 2 0

FLUMINENSE 1 2 0 1 1

CORINTHIANS 1 2 0 1 1

BOTAFOGO 0 1 0 0 1

ATLÉTICO-GO 0 1 0 0 1

VITÓRIA 0 1 0 0 1

SÃO PAULO 0 2 0 0 2

CUIABÁ 0 1 0 0 1




